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石柱县位于重庆东部，长江南岸，是

以土家族为主的少数民族聚居区，也是国

家扶贫工作重点县。生长在石柱县沿溪镇

的谭雪峰从小在父辈的影响下就认定一个

目标：发奋学习，通过知识改变命运；走

出大山，摆脱贫困。七年前，清华硕士毕

业的他却选择回到家乡，建设家乡。七年

过去，家乡的面貌是否有所变化，当理想

与现实发生激烈碰撞，他有没有后悔当初

的选择？经过近七年的基层磨练，现在作

为一镇之长的他又有哪些感悟？带着这些

疑问，我们亲赴重庆石柱县沙子镇对他进

行了采访。

“回想选择，虽然青春热血，
但一点都不草率！”

2009年初，即将结束研究生阶

段学习的谭雪峰面临毕业，清华精

仪系三年的学习，让他在专业素养

及科研水平上有了很大的提升，他

首选的就业方向还是去做科研。

考虑到北京当时的房价，谭雪

峰选择了承诺可以解决住房的中国

航天科技集团五院。就在签约后不

久，系团委通知他去参加一个少数

民族学生座谈会，会上校党委副书

记史宗恺问到同学们愿不愿意回到

自己的家乡去工作？也就是在这次

会上，谭雪峰知道了可以通过考选调生回

到家乡去。

回到宿舍，有关家乡的一些片段像放

电影一样在脑海里闪现：小时候父亲骑着

摩托车载着妈妈、姐姐和他，短短五公里

的路程，都要下来十几回，推着车走才能

通行，这么多年过去，那条小路一直没有

变化；老家里那个破败的院落，十几年来

也一直没什么变化。谭雪峰内心有种无名

的冲动，真想能尽快回去实实在在做点事

情！

可是自己是学理工科的，这几年一直

在搞科研，回去能做点什么呢？

回想自己在2008年的时候，得知一位

邻居在矿难中不幸身亡，煤矿处理得相当

不公正。因为两家关系比较好，谭雪峰在

谭雪峰：从清华理工男
到地方父母官的蜕变

○冯伟萍

谭雪峰（右）向前来看望他的重庆校友会副秘书
长许星全介绍情况
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网上查阅了关于煤矿事故处理的相关资

料，临时学习了国家的法律法规，最后由

他代表遇难方家属跟煤矿进行了谈判，顺

利要到了50多万元的抚恤金，家属对他特

别感激。那时候还没有经过社会这个大舞

台历练的他，就已经能够将自己临时所学

学以致用，帮助村民实实在在解决大问

题，证明家乡是需要他的，他还是能做点

事情的。

经过反复思考，谭雪峰最终下定决

心：回家乡去！

为了不受干扰，也不让自己反悔，谭

雪峰软磨硬泡首先做通了父母的工作，让

他们凑来5000元违约金，立即去跟五院解

约。记得去银行取钱的那天，一边是女朋

友不断打过来要求他慎重考虑的电话，一

边是从ATM机取出来的钱撒了一地。女朋

友和他一样也是一步步从大山走出来，到

重庆念书、工作的，如果自己留在五院，

女朋友就可以随他来北京工作。一旦自己

选择回乡这条路，就意味着女朋友要为他

做出牺牲，愧疚只能深埋心底。

与五院解完约，谭雪峰已经没有退

路，只能破釜沉舟迎接接下来的各种挑

战，功夫不负有心人，选调生考试成绩名

列前茅，经过组织考察和面试，他终于走

上了回乡之路。谭雪峰说：“回想当初的

选择，虽然很青春热血，但一点都不草

率，如果再这么走一回，我还是会这么选

择！”

“谭支书不愧是清华毕业的，
是真正为我们办实事的好支书。”

根据选调生分配政策，按照谭雪峰的

成绩和所学专业，很有可能分在重庆主

城，这跟自己选择的初衷相差甚远，谭雪

峰经过极力争取和申请，最终重庆市委组

织部满足了他的愿望，让他回石柱县挂职

下路镇镇长助理。

刚到下路，别人介绍他时，都是“这

是清华来的高材生”，谭雪峰每次听着，

都感觉十分别扭。很多人认为谭雪峰是来

镀金的，干不了多久就会走，也有人说现

在就业形势不好，年轻人工作不好找。但

不管什么声音，谭雪峰尽量做好他的每份

工作。他跟镇长申请只要是下乡，车里有

空位，能叫上他就叫上他，有什么事情多

吩咐他去做。有时候，老百姓来镇上反映

问题，特别是一些老上访户，不管能不能

帮助解决问题，他都能热情、真心接待，

帮助联络相关负责人。一段时间下来，大

家觉得谭雪峰接地气，做事靠谱。

2011年，县里选派年轻人去村里做第

一支部书记，谭雪峰虽然是农村长大的，

但真正对农村工作还是不怎么了解，他向

县委组织部申请到村里去工作，希望往下

走，沉下去。就这样他来到了鱼池镇山娇

村担任第一支书。

入了村，才能真正了解农村，了解农

民群众。玉米多少钱一斤？种一亩玉米要

多少钱的成本？一亩辣椒怎么种，有哪几

个环节？为什么不种贵的种便宜的？种辣

椒赚钱，为什么不都种辣椒呢？等等这些

问题，让谭雪峰在实际工作中慢慢摸索，

不断学习。除了了解农民群众的生产情

况，生活情况也是平时工作的一大块。主

要工作内容就是调解矛盾，解决纠纷。小

到邻里间的柴米油盐，大到家族间多年积

怨造成的矛盾。不管这些矛盾最后怎样化

解，这就是农村生活最真实的呈现，能够
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很好地解决这些矛盾也是实实在在帮农民

群众办实事。其实，农村工作最重要的方

面就是怎样选好和发展好产业，带领农民

群众发展生产，只有农民群众手里真正有

了钱，才能从根本上改善他们的生产生活

面貌。

 谭雪峰刚到山娇村，与村干部和村

民代表认真分析村里的发展条件和外部的

发展环境，最后选择县上鼓励发展的养殖

土鸡项目和乡村旅游建设作为主导产业。

他抓住机遇主动联系专家给村民们宣讲、

培训，多次跑去县里争取项目，最终县里

答应给山娇村支持10万元，可是需要村里

先垫资建设项目，经过县里的验收合格后

才能付钱。村里拿不出这么多钱，谭雪峰

就找到父亲、姐姐及亲戚朋友，加上自己

的积蓄一共凑了10万元，把钱先垫付了。

终于土鸡养殖项目和乡村旅游建设在谭雪

峰的推动下，得到了很好的发展，村民们

有了可观的收入，并且成为村里可持续发

展的一个增收项目。现在还有乡亲们见到

谭雪峰都翘起大拇指说：“谭

支书不愧是清华毕业的，是真

正为我们办实事的好支书！”

听到村民们这么说，谭雪峰感

到无比欣慰。

“我们对你提的唯一
要求就是：有空到家里来
吃顿饭！”

把谭雪峰当成朋友的还有

石柱县黄水镇的村民们，2011

年12月，谭雪峰调任黄水镇党

委委员、副镇长，分管镇上的

旅游工作。一到夏天旅游工作

相当繁忙，电话根本接不过来。围绕旅游

做工作，谭雪峰需要带领旅游办公室的几

位同事们办好消夏避暑节的一些活动，协

调游客跟商户、当地居民的矛盾，组织宾

馆餐馆的培训，开展旅游行业执法以及各

种保障等工作。手下就这么几个人，需要

并行处理这么多工作，逼着谭雪峰必须学

会统筹开展工作，怎么把有限的资源最好

地利用，怎么把一手的信息最快地传递到

游客那里？怎么能既保证商户的利益，又

不损害游客的利益？没有经验可循，谭雪

峰只能在工作中不断学习和创新。

他深入商户做调研，讲政策，搞培

训，搜集群众意见、要求，结合工作实

际，一门心思谋划怎样更快更好的发展黄

水镇的旅游业。他本想把镇上的旅游资源

做成一个信息化的管理系统，对餐馆、宾

馆进行适时信息化的管理和发布。但当时

的资源和条件并不成熟，所以在信息化还

没完善之前，他就从相对容易做的入手，

把接待商户清理统计汇编成册，发给游客

谭雪峰（中）和许星全副秘书长（右 2）及采访组成员合影
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作为参考。特别是规范管理由移民组成的

黄水人家乡村旅游专业合作社，规定所有

的社员商户按照镇上的要求做成统一的标

识、配备统一的设施、规范统一的接待标

准，对社员商户进行分级评定管理。游客

反映好、评分高的社员商户，镇里重点推

介并继续扶持，对欺瞒游客、设施不达

标、服务不规范的社员商户严肃处理并予

以关停。一段工作下来，黄水人家专业合

作社的发展不仅让村民增收了，还带动了

其他产业的发展，提供了很多就业岗位。

村民都说在黄水镇可以苦干三月，休息大

半年！

这么多工作做下来，他没有吃过群众

的一顿饭，也没收过群众的一份礼，村民

有时为了感谢他，趁他路过家门口的时

候，拉他进来坐一坐，喝口茶，唠唠家

常。谭雪峰也把村民们当家人，有什么实

际困难，能帮助的尽量帮助，能解决的尽

量解决，即使一时不能解决的也帮他找到

相关责任人，协助解决。谭雪峰印象最深

刻的是有次问一位乡亲还有什么困难和要

求，这位乡亲对他说：其他的没有了，就

是你一定要抽时间到家里来吃顿饭！谭雪

峰说这时最能体会到工作的成就感，一切

辛苦和汗水都是值得的。

“要沉得下，立得住，越贴近
百姓，根扎得越深”

记得当初参加选调生培训的时候，学

校曾经给他们打过“预防针”，告诉他们

在基层工作有一关，就是面对困难能不能

扛得住。虽然谭雪峰是农家子弟，在家乡

开展工作适应很快，但也深深体会到担子

越重，责任也就越大，遇到的问题处理起

来也就越难。

“群众的利益大于一切。但村镇要发

展，征地拆迁遇到无理蛮横的群众也是拍

过桌子的；重大突发事情该决断的时候是

需要魄力敢拍板的；群众来反映问题，承

诺该解决的是一定要解决的！”自2016年

初担任石柱县沙子镇镇长以来所经历的，

是谭雪峰这个当年的清华理工男难以想象

的。

全镇一万五千多人，怎么团结领导现

有的班子，把工作统筹好，安排好？怎么

把中央的扶贫工作要求切实落实到位，实

施精准扶贫？怎么带领干部、群众立足开

发本地资源，结合现代化的手段搞好特色

农业的发展？怎么启发、教育、说服群众

支持国家发展西部的大趋势，搞好征地拆

迁，落实一些大型建设项目在沙子镇的推

动？怎样不断提升群众对政府的公信度，

一门心思谋发展，千方百计奔小康？等

等，这些问题都需要扎扎实实地一步步去

做，去落实，去解决！遇到一些事情，没

有办法，左走右走，上走下走，都没有出

路，还非得找一条出路的时候，往往走过

去了，对自己来说就是一步成长。

在一次重庆选调生座谈会上，清华大

学党委副书记史宗恺曾经谈到：“对清华

学子从政来说，谋利、谋官皆不可取，清

华学子要力求谋事，其贤者可求谋道，

谋道亦可分为两种，大贤者谋中国治理之

道，圣贤者谋人类大同之道！”对谭雪峰

来说，他目前在实际工作中所要谋求之道

便是：在他的努力下，沙子镇的村民们能

够尽快过上幸福美好的生活！

2016年12月19日


